

# Gaceta I.C.

Órgano Oficial de Difusión del Instituto Campechano

noviembre / diciembre 2024

San Francisco de Campeche, Campeche, México

Año 14 Número 86

ISSN 2007\_218X



 **4**

El I.C. participa en los 16 días de activismo

**10**

Firma el I.C. convenio de colaboración a favor de la inclusión

 **12**

Segundo Desfile: Mágica Navidad IC 2024



# ÍNDICE



Computadoras del programa "Formación Jaguar 2024"	3
El I.C. participa en los 16 días de activismo	4
El I.C. respalda y apoya a las mujeres	5
Foro: La discapacidad no es un límite	6
Asamblea General Conjunta	6
Participación del I.C. en CXIV aniversario del inicio de la Revolución Mexicana	7
El I.C. participa de la conmemoración de Campeche como Patrimonio Cultural	8
Estudiantes del I.C. participan en aniversario de la ciudad de Hecelchakán	9
Fernando Llanos comparte su experiencia con alumnos del I.C.	9
Firma del I.C. convenio de colaboración a favor de la inclusión	10
Convenio de colaboración entre el I.C. y el INJUCAM	11
Segundo Desfile: Mágica Navidad IC 2024	12
El I.C. asiste a la inauguración de Congreso Internacional	13
Personal del I.C. celebra un año de trabajo conjunto	14
Entrega de cartas de pasante a la generación 2022-2024 de la Escuela de Trabajo Social	16
Entrega de cartas de candidatura a egresados de Posgrado	17
VII Seminario de Investigación de la Red Nacional de Trabajo Social y Familia	18
Elección de los Reyes del Carnaval Estudiantil	19
Foro: Mujeres, sí podemos ser científicas	20
La Orquesta Filarmónica Juvenil ofrece concierto de rock	20
Se reconoce al I.C. por formar parte de CMCI	21
Alumnos del I.C. reciben Becas Supera	22
El I.C. y la SEMAIG firmaron convenio de colaboración	23
Convenio de colaboración entre el I.C. y Academia Nacional de Investigación en Trabajo Social A.C.	24
Segundo Festival de Innovación Turística-Gastronómica	24
El Consejo Superior felicita a Miguel Cruz	25
El I.C. firma convenio de colaboración con la Universidad Modelo	25
Feria Profesiográfica 2024 del Instituto Campechano	26
Convocatoria de la medalla "Lic. Guillermo González Galera"	28
Se inaugura el Aula Google	29
Festival de Artes Visuales FAVIC 2024	30
Primer Foro de Mercadotecnia "Be Marketing"	31
Concierto de Navidad	32
Develan fotografía de la Mtra. Ana María Pérez Abreu Lavalle	33

Gaceta I.C., Año 14, No. 86, noviembre - diciembre 2024, es una publicación bimestral editada y distribuida por el Instituto Campechano, a través del Departamento de la Gaceta del Instituto Campechano. Calle 10 No. 357, Col. Centro, C.P. 24000, San Francisco de Campeche, Campeche, México. Teléfono: 9818166056 Ext. 106.

www.instcamp.edu.mx,  
gaceta@instcamp.edu.mx

Editor responsable: Rocío Zac-Nicté Cupul Aguilar. Reservas de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2010-110910221700-109, ISSN: 2007-2018X. Ambos otorgados por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud y Contenido: 16209, otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Impresa en el Departamento de Diseño e Impresión del Instituto Campechano, calle 10 No. 357, Col. Centro, C.P. 24000, San Francisco de Campeche, Campeche, México. Este número se terminó de imprimir el 28 de diciembre del 2024 con un tiraje de 100 ejemplares.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación.

Las fotografías marcadas con \* pertenecen al perfil de Facebook de la gobernadora Layda Sansores.

# EDITORIAL

Compromiso, inclusión y legado en el Instituto Campechano.

En el cierre del 2024, el Instituto Campechano reafirmó su vocación como una institución que impulsa el cambio social, promueve la equidad y preserva la memoria de quienes han dejado huella en nuestra comunidad educativa. Tres acontecimientos, en particular, resumen este espíritu: la participación en la campaña "16 Días de Activismo contra la Violencia de Género", la firma de un convenio de colaboración a favor de la inclusión y la realización del foro "Mujeres, sí podemos ser científicas", sin olvidar la emotiva develación de la fotografía de la Mtra. Ana María Pérez Abreu Lavalle.

Durante los "16 Días de Activismo", el I.C. se sumó a una iniciativa global que visibiliza la lucha contra la violencia hacia mujeres y niñas. Charlas, conferencias y actividades de sensibilización reunieron a estudiantes, docentes y personal administrativo en un llamado conjunto a la acción. Este compromiso por la justicia social se fortaleció con la firma de un convenio interinstitucional que promueve la inclusión y la accesibilidad, abriendo más oportunidades para personas con discapacidad y consolidando al Instituto como un espacio seguro y equitativo.

En el terreno del conocimiento, el foro "Mujeres, sí podemos ser científicas" dio voz a investigadoras y académicas que compartieron sus experiencias, derribando estereotipos y motivando a las nuevas generaciones a explorar y conquistar el ámbito científico. A la par, la comunidad del I.C. rindió homenaje a la trayectoria de la Mtra. Ana María Pérez Abreu Lavalle con la develación de su fotografía, reconociendo su legado como formadora de profesionales y pilar de la excelencia académica.

Cerramos el año con la certeza de que el Instituto Campechano avanza con paso firme: honrando su historia, construyendo un presente de inclusión y sembrando en sus estudiantes la semilla de un futuro más justo, diverso y brillante.

*- Ilsa Beatriz Cervera Echeverría*

## INSTITUTO CAMPECHANO DIRECTORIO

### RECTORA

Lic. Ilsa Beatriz Cervera Echeverría

### CONSEJO EDITORIAL

Mtro. Luis Fernando Góngora Carlo  
Lic. Ildelisa Lares Muñoz  
Mtro. Jorge R. Rosado Rodríguez

### EDITORIA RESPONSABLE

Mtra. Rocío Zac-Nicté Cupul Aguilar

### SECRETARIO GENERAL

Mtro. Rafael E. Meneses López

### DISEÑADORA

Lic. Alejandra Isabel Dzul Barrera



## Computadoras del programa "Formación Jaguar 2024"



*La rectora Ilsa Cervera Echeverría en compañía de alumnos del Instituto Campechano beneficiados con el programa "Formación Jaguar 2024".*

La gobernadora Layda Sansores San Román entregó computadoras del Programa "Formación Jaguar 2024" a alumnas y alumnos de todas las escuelas de educación media superior y superior, de nuestra centenaria institución educativa.

La rectora Ilsa Cervera Echeverría estuvo presente en el evento que se efectuó en el Circo Teatro Renacimiento, como testimonio de reconocimiento del benemérito Instituto Campechano a la Gobernadora por fortalecer y estimular el desempeño académico de los jóvenes estudiantes.

Durante la ceremonia de entrega de 1717 computadoras, la Gobernadora destacó que estas computadoras les ayudarán para lograr sus metas y forjar el futuro que merecen.

Por su parte, la Secretaría de Bienestar del Gobierno del Estado, que preside la Lic. Liz Hernández Romero, exhortó a todas las instituciones educativas a continuar trabajando en unidad, por la transformación de la educación y para responder a los retos de la desigualdad social de la población vulnerable.



*Alumnas de la Escuela de Educación Artística "Mtra. Gloria Montero de Amaya", durante la entrega de computadoras.*



*Alumnos de diversas escuelas del Instituto Campechano durante la ceremonia de entrega de computadoras.*



### El I.C. participa en los 16 días de activismo

Como parte del inicio de la campaña "16 días de activismo en contra de la violencia", en el marco del Día Internacional de la Erradicación de la Violencia contra Mujer, la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, en compañía de la comunidad estudiantil del benemérito Instituto Campechano, docentes y directivos académicos de las diversas escuelas de la institución, encendieron las luces color naranja en la puerta principal del centenario colegio en apoyo y respeto a las mujeres.





## El I.C. respalda y apoya a las mujeres



*Asistentes a la presentación de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia del estado de Campeche, en traducción a la lengua maya.*

El Instituto Campechano, como institución encargada de impartir educación de excelencia y con calidad, se suma a la jornada de los 16 Días de Activismo en defensa de la mujer, respaldando la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia del estado de Campeche.

Dicha ley se presentó en su traducción en Lengua Maya, en la sede de la Universidad Intercultural con la presencia de la gobernadora Layda Sansores San Román, acompañada de los representantes de los poderes Legislativo y Judicial, de autoridades militares y navales, de la administración estatal, el secretario de Educación, Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado; la directora del IMEC, Vania Kelleher Hernández, y la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría.

Se destaca la presencia de mujeres mayahablantes, quienes compartieron su entusiasmo por la traducción al maya de la Ley que las honra y protege durante el evento organizado por el Instituto Estatal de la Mujer de Campeche.



*La rectora Ilsa Cervera Echeverría acompañada del secretario de Educación, Prof. Víctor Sarmiento Maldonado y la directora del IMEC, Vania Kelleher Hernández.*



*La rectora Ilsa Cervera Echeverría durante el evento realizado en la Universidad Intercultural.*



## Foro: La discapacidad no es un límite

En el propósito de fortalecer la sensibilización con respecto a la importancia de la inclusión y que una discapacidad no debe de limitarte en tu proyecto de vida, se llevó a cabo el Foro: La discapacidad no es un límite.

Participaron como ponentes los jóvenes: Carmen Rafael Maldonado Pérez, Miguel Abraham Cruz Chí y Silvana López Moreno, quienes compartieron sus experiencias de vida con actitud motivadora e inspirada en alcanzar sueños y anhelos personales y profesionales.

El Foro se realizó en el auditorio de la Escuela Preparatoria “Prof. Ramón Berzunza Herrera” del I.C., con motivo de las actividades del Día Internacional de la Erradicación de la Violencia en Contra de la Mujer, con la organización de la Dirección de la Unidad de Género del centenario colegio.



## Asamblea General Conjunta



El Instituto Campechano estuvo presente en la Asamblea General Conjunta de la Comisión Estatal para la Planeación y Programación de la Educación Media Superior y la Comisión Estatal para la Planeación y Evaluación de la Educación Superior encabezada por el Secretario de Educación, Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, al que asistió la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, con la que refrenda el objetivo de fortalecer e impulsar la mejora continua de la educación.



## Participación del I.C. en CXIV aniversario del inicio de la Revolución Mexicana



*La rectora Ilsa Cervera Echeverría presente en la ceremonia de izamiento del Lábaro Patrio.*

Con motivo del CXIV aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, la gobernadora Layda Sansores San Román presidió la ceremonia de izamiento del Lábaro Patrio en el asta monumental, así como el desfile cívico, militar y deportivo en el que estuvo presente la rectora del Instituto Campechano, Ilsa Beatriz Cervera Echeverría.

Durante el derrotero se contó con la presencia de los contingentes del Ejército y Armada de México, de la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana del Gobierno del Estado, de la administración estatal y de las escuelas del Estado, entre las que destacó la presencia del benemérito Instituto Campechano, a través de la Banda de Guerra "Jaguares" y la Escuela de Educación Artística "Profa. Gloria Montero de Amaya", con una vistosa estampa del folclore mexicano.

Cabe hacer mención que también se hizo entrega del Premio Estatal del Deporte y del Mérito Deportivo 2024 a jóvenes atletas, quienes con su talento, disciplina y esfuerzo han puesto en alto a Campeche.



*Banda de Guerra "Jaguares" y alumnas y alumnos de la Escuela de Educación Artística "Profa. Gloria Montero de Amaya" durante el desfile conmemorativo.*



## El I.C. participa de la conmemoración de Campeche como Patrimonio Cultural



*\*La gobernadora del Estado, Layda Sansores San Román, durante la reinauguración de la Plaza de las Américas.*



*El secretario de Educación, Prof. Víctor Sarmiento Maldonado, y la rectora del Instituto Campechano, Ilsa Cervera Echeverría, durante el espectáculo artístico.*



*Estampa de folclor campechano en el marco de los festejos del 25 aniversario y el inicio del Festival Internacional del Centro Histórico.*

La gobernadora Layda Sansores San Román encabezó la conmemoración del 25 aniversario del nombramiento de Campeche como Patrimonio Cultural de la Humanidad, en el marco de la reinauguración de la Plaza de las Américas.

El benemérito Instituto Campechano, con la participación de la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, participó de significativo evento que reconoce el trabajo comprometido por la preservación de nuestro patrimonio e identidad cultural que dirige la Mtra. Rosa del Carmen Olvera Salinas, directora general de la Autoridad del Patrimonio Cultural del Estado de Campeche.

El evento contó con un magnífico espectáculo artístico cultural en la Plaza de la República, lleno de colorido, música y bailes tradicionales, en los que participó el Coro Monumental Infantil y el ballet de la Escuela de Educación Artística “Profa. Gloria Montero de Amaya”, con lo que se engalanaron los festejos del 25 aniversario y el inicio del Festival Internacional del Centro Histórico.



## Estudiantes del I.C. participan en aniversario de la ciudad de Hecelchakán

Los estudiantes de la Escuela de Educación Artística “Profa. Gloria Montero de Amaya”, del Campus IV Hecelchakán, participaron en el 67 aniversario de la titulación de ciudad a Hecelchakán, presentando estampas de la vaquería yucateca con coreografía del Mtro. Camilo Argüello.

De esta forma, el I.C. reafirma su compromiso y entrega con la cultura del estado de Campeche.



## Fernando Llanos comparte su experiencia con alumnos del I.C.



En el marco del Festival Internacional del Centro Histórico de Campeche, el artista experimental Fernando Llanos ofreció la conferencia “El proceso creativo en el ámbito profesional” en el Aula Magna “Benito Juárez” del Instituto Campechano.

Con consejos prácticos y una dinámica interactiva, Llanos motivó a los jóvenes creadores a profesionalizarse, encontrar su voz y fijar metas claras para sus proyectos. Su experiencia de más de 30 años inspiró a las y los asistentes a explorar nuevas posibilidades en las artes.



## Firma el I.C. convenio de colaboración a favor de la inclusión



*Firma del convenio de colaboración. De izquierda a derecha: rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, presidenta del DIF Estatal, Laura Sansores San Román, y la presidenta del Consejo Coordinador Empresarial de Campeche, Adda Solís Peniche.*

El Instituto Campechano se suma al fortalecimiento de la política inclusiva en beneficio de las personas vulnerables a través de las acciones de concientización y sensibilización que el Sistema DIF Estatal, en coordinación con las instituciones y dependencias que conforman los Comités del Consejo Estatal de Discapacidad que participan en la Jornada Estatal: la Inclusión es Contigo.

En el marco de estas actividades, se firmó el convenio de colaboración con el Sistema DIF Estatal presidido por su presidenta, Laura Sansores San Román, así como el Lic. Mario Pavón Carrasco, director general del Sistema Estatal DIF, y la rectora del Instituto Campechano, Ilsa Beatriz Cervera Echeverría.

El convenio tiene como objetivo desarrollar conjuntamente un programa de cooperación educativa, consistente en la realización de prácticas profesionales por parte de los alumnos de las escuelas de Trabajo Social, Educación Artística y Artes Visuales con el Sistema DIF Estatal. Durante la actividad se develó el primer mural inclusivo: "Caminando hacia la inclusión, mi primera lengua de señas mexicana LSM", con la asistencia de familiares de los alumnos, personal directivo y docente de la escuela primaria "Héctor Pérez Martínez".



*La rectora Ilsa Cervera y la presidenta del DIF Estatal, Laura Sansores, signando el convenio de colaboración.*



*La rectora Ilsa Cervera Echeverría saludando a los niños durante la actividad académica.*

## Convenio de colaboración entre el I.C. y el INJUCAM



**Firma del convenio de colaboración. De izquierda a derecha: alumno de la Preparatoria del I.C., Miguel Abraham Cruz Chi; la rectora del Instituto Campechano, Ilsa Cervera Echeverría; el secretario de Educación y testigo de honor, el Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, y el director general del INJUCAM, Guillermo Manuel Novelo Oreza.**



**El Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado durante su mensaje a la comunidad del I.C.**



**Asistentes a la firma de convenio e inauguración de la Jornada de Charlas "Hablemos de Nosotros".**

En el marco de la Jornada "Hablemos de Nosotros" y con la presencia del Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, secretario de Educación, como testigo de honor, se firmó el convenio de colaboración entre el Instituto Campechano y el Instituto Estatal de la Juventud de Campeche que buscará fomentar la cultura del autocuidado.

La rectora del Instituto Campechano, Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, y el director general del INJUCAM, Guillermo Manuel Novelo Oreza, manifestaron la satisfacción que poder trabajar de forma coordinada en favor de la juventud campechana, que tuvo como primera actividad la inauguración de la Jornada de Charlas "Hablemos de Nosotros".

La rectora Ilsa Cervera Echeverría expresó a los jóvenes estudiantes el compromiso que ambas instituciones están realizando como estrategia integral y de sensibilización de las nuevas generaciones, con el objetivo de brindarles una educación de calidad.

La actividad se efectuó en la Plaza Cívica "Lic. Pablo García y Montilla" y se contó con la presencia de alumnos y docentes de este centenario colegio.



## Segundo Desfile: Mágica Navidad IC 2024

Campechanos, turistas nacionales e internacionales disfrutaron el Segundo Desfile: Mágica Navidad IC 2024, con la participación de la comunidad estudiantil de todas las escuelas del benemérito Instituto Campechano y el gremio de animadores de Campeche.

El derrotero inició en el monumento al maestro de América Justo Sierra y fue encabezado por la Banda de Guerra “Jaguares” del Instituto Campechano, seguida de las bastoneras, autoridades educativas del Estado y del I.C., así como de los alumnos y docentes ataviados de personajes de Disney alusivos a las fechas decembrinas.

El desfile se extendió sobre el Malecón de la Ciudad hasta llegar al Parque “Moch Cohuo” en el que los asistentes pudieron disfrutar de bailables, dulces y obsequios que los contingentes daban a su paso.

La actividad contó con la presencia del secretario de Educación, Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, y de la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, quienes integraron el contingente de directores y administrativos de diversas áreas del centenario colegio.



*Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado y la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría encabezando el desfile navideño.*



*Banda de Guerra “Jaguares” durante su participación en el desfile navideño.*



*Bastoneras de la Escuela de Educación Artística “Profa. Gloria Montero de Amaya”.*



## El I.C. asiste a la inauguración de Congreso Internacional

El Instituto Campechano asistió a la inauguración del Segundo Congreso Internacional de Administración y Ciencias Sociales organizado por el Instituto Tecnológico Superior de Calkiní (ITESCAM) que inauguró el secretario de Educación, Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, y el director del ITESCAM, Dr. Héctor Malavé Gamboa.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría destacó la oportunidad de contribuir a la aplicación de una educación superior comprometida con la transformación de la juventud y del Estado.

Al evento asistió el director general del IMJUVE, Abraham Carro Toledo, así como el director del Instituto de la Juventud del Estado de Campeche, Guillermo Novelo Oreza, autoridades educativas de instituciones nacionales e internacionales.



*El secretario de Educación, Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, durante su mensaje a la comunidad.*



*Rectora Ilsa Cervera Echeverría en la mesa honor de autoridades estatales.*



*Autoridades asistentes a la inauguración del Congreso Internacional de Administración y Ciencias Sociales.*



## Personal del I.C. celebra un año de trabajo conjunto



*La rectora Ilsa Cervera Echeverría y el secretario de Educación, Prof. Víctor Sarmiento Maldonado, durante su mensaje navideño a la comunidad del I.C.*

La comunidad del Instituto Campechano, integrada por personal de servicios, directores de escuelas, académicos y administrativos, brindaron en su convivio navideño realizado en el Extemplo de San José, por fortalecer los lazos de amistad y compañerismo para mantener los estándares de calidad que brinda este centenario colegio.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera, en compañía del Secretario de Educación, Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, expresó el reconocimiento y agradecimiento por el trabajo comprometido de toda la comunidad al servicio de la grandeza del I.C., contando como aliado al Secretario de Educación.

El evento de fin de año que se tituló "Navidad Contigo" contó con la participación de los alumnos y alumnas de la Escuela de Educación Artística "Profa. Gloria Montero de Amaya" que deleitaron a los asistentes con una emotiva estampa navideña, para después romper la piñata y participar de la rifa de regalos que se organizó para reconocer y felicitar en el año nuevo a la comunidad laboral del I.C.



*Durante el convivio se rompió la tradicional piñata de picos.*



*Personal de I.C. recogiendo los dulces de la piñata.*



## Personal del Instituto Campechano durante el convivio "Navidad Contigo"





## Entrega de cartas de pasante a la generación 2022-2024 de la Escuela de Trabajo Social



*Rectora del Instituto Campechano en compañía de la generación Mtra. María Guadalupe Jaimez Rodríguez, de la Escuela de Trabajo Social.*

Catorce jóvenes de la Licenciatura en Trabajo Social, de la modalidad semiescolarizada del benemérito Instituto Campechano, recibieron la felicitación y reconocimiento de la rectora Ilsa Cervera Echeverría durante la ceremonia de graduación en la que recibieron sus cartas de pasante.

Claudia Lilibeth García Calderón obtuvo la constancia de distinción del mejor promedio, quien expresó el mensaje en nombre de la generación, de la que fungió como madrina la Mtra. María Guadalupe Jaimez Rodríguez.

Al invitarlos a continuar preparándose, la Rectora del benemérito colegio exhortó a las y los egresados de la Licenciatura en Trabajo Social, a ser los líderes defensores de la justicia social, con el compromiso y la pasión de abrir caminos, de ser la voz de quienes a menudo no son escuchados, estamos orgullosos de ustedes.

La Directora de la Escuela de Trabajo Social, Dra. María Eugenia López Caamal, reconoció el esfuerzo y empeño demostrado por los estudiantes durante su formación académica y profesional.



## Entrega de cartas de candidatura a egresados de Posgrado



*Autoridades educativas en compañía de los egresados de la maestría y doctorado en Ciencias de la Gastronomía Mexicana.*



*Autoridades educativas en compañía de los egresados de la maestría Pedagogía y Gestión Educativa.*

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría presidió la entrega de cartas de candidatura a 12 egresados de la tercera generación de la maestría en Pedagogía y Gestión Educativa; a dos profesionales en la maestría en Ciencias de la Gastronomía Mexicana y a dos de la primera generación del Doctorado en Ciencias de la Gastronomía Mexicana.

Ediberto Tun Coyoc y Claudia Gabriela Trasviña Durazo emitieron un mensaje en representación de la maestría en Pedagogía y Gestión Educativa y del doctorado y maestría en Ciencias de la Gastronomía Mexicana, respectivamente, quienes estuvieron acompañados de sus padrinos: el Dr. David Fuentes González y el Dr. Miguel Ysrael Ramírez Sánchez, así como de familiares y amigos.

A la ceremonia realizada en el Aula Magna “Benito Juárez” del centenario colegio asistió el Director General de Estudios de Posgrados e Investigación, Luis Fernando Góngora Carlo; la decana del I.C., Ana María Pérez Abreu Lavalle; la secretaria Académica de Posgrado, la Mtra. Lizzet de la Luz Caamal Pacab, e integrantes del Consejo Superior.





## VII Seminario de Investigación de la Red Nacional de Trabajo Social y Familia



Mesa de honor del VII Seminario de Investigación. De izquierda a derecha: la Dra. Guadalupe Pardo Benítez, la Dra. Elisa Cerros Rodríguez, el Mtro. Luis Fernando Góngora Carlo, la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, la Dra. María Eugenia López Caamal y el Dr. Martín Castro Guzmán.

El Instituto Campechano fue sede del VII Seminario de Investigación de la Red Nacional de Trabajo Social y Familia titulado Familia y Prácticas transformadoras de Trabajo Social: abordajes contemporáneos para el bienestar social.

En él participaron investigadores y estudiantes de las licenciaturas en Trabajo Social de instituciones educativas de la República Mexicana, quienes compartieron sus conocimientos y experiencias a través de conferencias magistrales, conversatorios y talleres, en las temáticas de la familia en el contexto contemporáneo: diversidad y cambios estructurales, así como del trabajo social y el enfoque de género como herramienta para la comprensión de las reconfiguraciones familiares.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría dio la bienvenida a estudiantes, docentes, investigadores y ponentes, de diversas instituciones educativas del país e inauguró el séptimo seminario, organizado por la Red Nacional de Trabajo Social y Familia, con la presencia de su coordinadora, la Dra. Elisa Cerros Rodríguez; la directora de la Escuela de Trabajo Social del I.C., Dra. María Eugenia López Caamal, y el presidente de la Academia Nacional de Investigación en Trabajo Social, el Dr. Martín Castro Guzmán.



Palabras de bienvenida e inauguración de la rectora Ilsa Cervera Echeverría.



Asistentes al VII Seminario efectuado en el Teatro "Ing. Ricardo Hernández Cárdenas", del I.C.



## Elección de los Reyes del Carnaval Estudiantil

Con gran algarabía y ambiente festivo fueron electos los soberanos del Carnaval Estudiantil, en su edición 2025, del benemérito Instituto Campechano: Daniel I y Dariza I, quienes acompañados de los embajadores de las otras escuelas, ofrecieron a los asistentes un magnífico espectáculo artístico.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría y el Secretario de Educación, Prof. Víctor Manuel Sarmiento Maldonado, impusieron la banda a los Reyes del Carnaval Estudiantil de este centenario colegio, que tendrán el honor de participar en las actividades culturales y académicas a realizarse en el marco de los festejos del 165 aniversario del benemérito Instituto Campechano.

El evento de elección de los soberanos fue organizado por la Escuela de Educación Artística "Profa. Gloria Montero de Amaya", que a través de los alumnos del 7mo semestre estuvieron a cargo de la escenografía y staff; el personal administrativo estuvo a cargo de la atención del público y el personal docente trabajó con los alumnos y embajadores para armar el opening y pasarelas.

La comunidad estudiantil e invitados se dieron cita en el Circo Teatro Renacimiento, donde se disfrutó de un espectáculo lleno de talento, creatividad y derroche de alegría.



*Reyes del Carnaval Estudiantil del Instituto Campechano, edición 2025.*



*Imposición de bandas y entrega de ramo floral. De izquierda a derecha: Daniel I, la rectora Ilsa Cervera Echeverría, Dariza I, el secretario de Educación, Prof. Víctor Sarmiento Maldonado y la Lic. Erika Sánchez Dzib, secretaria académica de la Escuela de Educación Artística.*



*Personalidades que integraron al jurado calificador.*



### Foro: Mujeres, sí podemos ser científicas

En el marco de los 16 días de activismo por el Día Internacional de la Erradicación de la Violencia contra la Mujer, el benemérito Instituto Campechano realizó el "Foro: Mujeres, sí podemos ser científicas" en el que participaron la Dra. Nidia del C. Che de Leavy, la Mtra. Beatriz González Renedo y la Dra. Karla Gelisle Sánchez Sosa, quienes compartieron sus experiencias de vida profesional, con el mensaje de motivación de superar retos y vencer obstáculos para cumplir con los sueños y deseos de una vida de plenitud y progreso.

Al finalizar el Foro, la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, acompañada de las autoridades educativas de la Escuela Preparatoria "Prof. Ramón Berzunza Herrera" del I.C., emitió un mensaje de agradecimiento a las ponentes y a los asistentes, a quienes invitó a continuar trabajando para el desarrollo de la educación inclusiva, en paz y sin violencia.



### La Orquesta Filarmónica Juvenil ofrece concierto de rock

La Orquesta Filarmónica Juvenil del Instituto Campechano deleitó a los asistentes con un espectacular concierto de rock efectuado en el Teatro "Ing. Ricardo Hernández Cárdenas", como parte del programa cultural y artístico de esta centenaria institución.

La Orquesta interpretó bellas melodías de Queen, Pin Floyd y del Tri, que contaron con el acompañamiento del grupo Konnichiwa Club y del maestro Alejandro Verdejo, director invitado.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría felicitó y destacó la trayectoria de los jóvenes integrantes de la Filarmónica de la institución, así como su dedicación y compromiso con la difusión del arte y la cultura.

A la actividad asistieron estudiantes, docentes, directivos e invitados, que reconocieron el talento de los jóvenes músicos a través de los aplausos y la ovación.





## Se reconoce al I.C. por formar parte de CMCI

El Instituto Campechano recibió un destacado reconocimiento por parte de la Secretaría de Educación del Estado de Campeche (SEDUC) que distingue su compromiso con la educación de calidad al ser integrante del Comité de Mejora Continua Integral (CMCI).

De igual manera, este reconocimiento refrenda la misión el Instituto Campechano al ofrecer educación de excelencia a través de la calidad académica que se obtiene de la capacitación y formación continua. Por ello, se participó en la convocatoria para documentar los procesos de evaluación y los avances de la mejora continua en las instituciones de educación superior, que compromete a este centenarío colegio con la responsabilidad social, la innovación e interculturalidad, la equidad social y el género, la investigación y la enseñanza de posgrado.

Recibir de la SEDUC este reconocimiento constituye un valioso testimonio en el trabajo comprometido y con gran determinación institucional por la mejora continua de la educación, la justicia y desarrollo de la población campechana.





## Alumnos del I.C. reciben Becas Supera

Alumnos de nivel superior de diversas escuelas del Instituto Campechano estuvieron presentes en la entrega de Becas Supera que entregó la Fundación Pablo García, del estado de Campeche, a más de cien estudiantes de este centenario colegio.

El evento fue encabezado por la Secretaria de Bienestar del Gobierno del Estado, Elisa María Hernández Romero, en representación de la gobernadora Layda Sansores San Román, quien exhortó a los jóvenes a continuar con su preparación académica y a desarrollar sus talentos, ya que para ello cuenta con el apoyo del Estado, que está comprometido con ellos y su bienestar.

En la ceremonia de entrega estuvieron presentes la directora de la Fundación Pablo García, Jamile Moguel Coyoc; la rectora del Instituto Campechano, Ilsa Beatriz Cervera Echeverría; autoridades educativas y alumnos de diversas instituciones del Estado.





## El I.C. y la SEMAIG firmaron convenio de colaboración



*Asistentes a la firma del convenio de colaboración efectuado en la Sala Rectoral del Instituto Campechano.*

El benemérito Instituto Campechano y la Secretaría de Modernización Administrativa e Innovación Gubernamental (SEMAIG) unieron esfuerzos y voluntades a través del Convenio Marco de Colaboración Institucional para fortalecer capacidades y habilidades, llevando a la práctica la enseñanza y conocimiento teórico de alumnas y alumnos de este colegio.

Los estudiantes y egresados de las escuelas de Ciencias de la Comunicación, Mercadotecnia y Turismo, del Instituto Campechano, podrán realizar su servicio social en la SEMAIG, lo que permitirá consolidar su formación profesional al llevar a la práctica los conocimientos que han adquirido en las aulas.

La rectora Ilsa Cervera Echeverría aseguró que estos convenios hermanan a las instituciones en la responsabilidad compartida de formar a las nuevas generaciones de profesionales que servirán al estado de Campeche con sus talentos y habilidades.

El Secretario de Modernización Administrativa e Innovación Gubernamental, Lic. Miguel Ángel Gallardo López, y la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría presidieron la firma del Convenio Marco de Colaboración en evento protocolario llevado a cabo en la Sala Rectoral, con la asistencia de servidores públicos de la SEMAIG, directores de escuelas y directores administrativos del I.C.



*Rectora del Instituto Campechano, Ilsa Cervera Echeverría, durante su mensaje a los asistentes.*



*Firma del convenio de colaboración entre el I.C. y la SEMAIG.*



## Convenio de colaboración entre el I.C. y Academia Nacional de Investigación en Trabajo Social A.C.



La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría y el Dr. Martín Castro Guzmán durante la firma del convenio.

El benemérito Instituto Campechano y la Academia Nacional de Investigación en Trabajo Social A.C., firmaron el Convenio de Colaboración Académica y Científica, en el proceso de formación profesional de los estudiantes del I.C. Ambas instituciones, como parte del convenio, realizarán conjuntamente acciones que permitan conseguir el máximo desarrollo en la formación y especialización de recursos humanos; investigaciones conjuntas, desarrollo e intercambio académico.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría y el Dr. Martín Castro Guzmán, Presidente de la Academia Nacional de Investigación en Trabajo Social, firmaron el Convenio de Colaboración en el marco del Séptimo Seminario de Investigación de la Red Nacional de Trabajo Social y Familia.

## Segundo Festival de Innovación Turística-Gastronómica

Alumnas y alumnos de las Escuelas de Turismo y Gastronomía participaron en el Segundo Festival de Innovación Turística-Gastronómica, en el que se desarrollaron talleres y conferencias magistrales, con la temática de las nuevas oportunidades para la industria turística: de comensales a cocineros, la transformación en la cocina, innovación aplicada en la cocina, entre otras temáticas.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría inauguró el Segundo Festival de Innovación Turística-Gastronómica, destacando la importancia del turismo como detonador del fortalecimiento del desarrollo de Campeche y la participación comprometida de los jóvenes egresados en turismo y gastronomía del IC. En el evento estuvieron los directores de las Escuelas de Turismo y Gastronomía, Mtra. Selene Sandoval Mendicuti y Hugo Enrique Gutiérrez Villarino, respectivamente, docentes e invitados.



## El Consejo Superior felicita a Miguel Cruz

Miguel Abraham Cruz Chí, estudiante del quinto semestre de la Escuela Preparatoria Matutina "Prof. Ramón Berzunza Herrera" del benemérito Instituto Campechano, recibió un destacado reconocimiento del Consejo Superior de este centenario colegio, por su destacada participación deportiva, que enorgullece al I.C. y es ejemplo para la comunidad estudiantil.

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría felicitó al joven estudiante que ha sobresalido en competencias de la CONADE estatales, nacionales e internacionales en la disciplina de lanzamiento de bala, ocupando los primeros lugares, lo que le permitió colgarse ocho medallas: de oro, plata y bronce.

Durante la sesión mensual del Consejo Superior, integrada por directores académicos, administrativos y estudiantes representantes de todas las escuelas del I.C., Miguel Cruz y su mamá, quien lo acompañó en esta sesión, recibieron un emotivo reconocimiento que se enmarcó entre los aplausos que los consejeros le manifestaron como muestra de su reconocimiento a los méritos y disciplina académica y deportiva.



*Miguel Cruz Chí y la rectora Ilsa Cervera Echeverría en la sesión del Consejo Superior realizada en la Sala Rectoral del I.C.*

## El I.C. firma convenio de colaboración con la Universidad Modelo

La comunidad estudiantil del benemérito Instituto Campechano tendrá la oportunidad de acceder a una beca de excelencia académica, becas de convenio o de posgrado, mediante el Convenio de Colaboración que suscribió el I.C. con la Universidad Modelo, en sus tres campus ubicados en la ciudad de Mérida, Valladolid y Chetumal.

Durante el acto protocolario de la firma del convenio, la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría y el Director General de la Universidad Modelo, Carlos Sauri Quintal, en representación del rector de la Universidad Modelo, se establecieron los vínculos de colaboración, respondiendo a los objetivos de impulsar la educación de calidad en beneficio de la formación profesional de alumnas y alumnos de este colegio, destacándose el compromiso de ambas instituciones por responder a los retos de una educación de vanguardia.



*La rectora del Instituto Campechano en compañía del Director General de la Universidad Modelo durante la firma del convenio de colaboración.*



## Feria Profesiográfica 2024 del Instituto Campechano



*Rectora del Instituto Campechano durante la Feria Profesiográfica realizada en la Escuela Preparatoria.*

Con el eslogan "Me cuido yo y me responsabilizo por amor propio", la Feria de la Salud del Instituto Campechano contribuyó al cuidado de la salud de los estudiantes, indispensable para un adecuado aprovechamiento académico y pilar de una educación integral y de calidad.

La actividad se realizó en el Campus V de este centenario colegio, que alberga a las escuelas de Trabajo Social, Gastronomía, Turismo y Mercadotecnia, en el marco del Día Mundial para la Prevención del Embarazo en Adolescentes.

El Instituto Campechano, en sinergia con otras instituciones, llevaron información a los estudiantes, así como la posibilidad de charlar con profesionales de la salud. Durante la feria estuvieron presentes la Secretaría de Educación, Instituto de la Mujer del Estado de Campeche, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Campeche, el Consejo Estatal de Población, el Instituto Mexicano del

Seguro Social, la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, y la Red de Mujeres y Hombres A.C.

La inauguración estuvo a cargo de la rectora del Instituto Campechano, Ilsa Beatriz Cervera Echeverría; la Presidenta de la CODHECAM, Ligia Nic-té-Ha Rodríguez Mejía; la Directora General del IMEC, Vania Kelleher Hernández; la titular del COESPO, Martha Alicia Angulo García; la Dra. Lydia Berrón Osorno, en representación del Secretario de Educación; la Secretaria Ejecutiva de SESIPINNA, Liliana Alejandra Adame Amador; en representación del IMSS, la Trabajadora Social Ruth Chávez Castillo; y la Titular de la Unidad de Género del I.C., Leydi Margarita López Sonda.





## CONVOCA

*A los organismos públicos y privados de carácter cultural y educativo en el Estado, para proponer a la persona que por sus méritos y atributos sea merecedora de la medalla:*

*“Lic. Guillermo González Galera”*

### Bases

La mencionada presea, es para significar el reconocimiento del Instituto Campechano a sus egresados que se han distinguido en las Artes, las Ciencias, la Educación, la Cultura o cualquier otra manifestación que reporte algún logro extraordinario en beneficio del Estado.

### Requisitos

Los candidatos, deberán haber egresado de cualquiera de las Escuelas del Instituto Campechano.

Las propuestas deberán enviarse en un sobre cerrado, que contenga el curriculum y documentos, que comprueben los méritos de los candidatos. Dicho sobre será recibido en la Dirección de Investigaciones Históricas y Sociales, ubicada en la tercera planta de la calle 10 no. 357, c. p. 24000, de la colonia centro de la ciudad de San Francisco de Campeche. La convocatoria estará abierta del lunes 02 de diciembre de 2024, al miércoles 22 de enero de 2025.

### Del ganador de la medalla

El ganador de la medalla “Lic. Guillermo González Galera” edición 2025, será dado a conocer públicamente después de la sesión del Consejo Superior del Instituto Campechano, a finales del mes de enero.

*La medalla se entregará, durante una sesión extraordinaria y solemne del Consejo Superior del Instituto Campechano, el lunes 10 de febrero de 2025.*

“UN PASADO DE GLORIA Y UN PRESENTE DE LUZ”



## Se inaugura el Aula Google

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, acompañada de los estudiantes de la Escuela Preparatoria “Prof. Ramón Berzunza Herrera”, directores académicos y administrativos, inauguró y puso en servicio el Aula Google equipada con 25 equipos de cómputo que permitirán a los estudiantes conectarse con el mundo virtual y así fortalecer el aprendizaje en beneficio de su preparación.

Los equipos cuentan con acceso a Internet y a la Plataforma Google que fomentará el desarrollo de las competencias tecnológicas, así como las de investigación e innovación.

“Siéntanse orgullosos, confíen en ustedes, en sus proyectos y contribuyan, con su talento, a la transformación de la sociedad”, indicó la rectora Ilsa Cervera Echeverría a los jóvenes estudiantes en el acto inaugural. De igual forma, reiteró su compromiso de trabajar en equipo para que el Instituto Campechano se mantenga en los estándares de calidad de la educación y a la vanguardia de las tecnologías de la información.

Como una de las primeras actividades del Aula Google, el Dr. David Fuentes González dio la clase muestra del uso de las Herramientas Google y de las Tecnologías en el Aula.

En el evento estuvo el director de la Escuela Preparatoria Matutina, Mtro. Miguel Ángel Peralta Cosgaya; la Directora de la Escuela Preparatoria Vespertina, Mtra. Fabiola Ortega Morales; el director general de Tecnologías de la Información, Mtro. Abdier Roberto Cetina León; directores académicos y administrativos.



*Inauguración del Aula Google. De izquierda a derecha: Mtro. Miguel Ángel Peralta Cosgaya, Mtro. Rafael Meneses López, rectora Ilsa Cervera Echeverría, Mtra. Fabiola Ortega Morales y Mtro. Abdier Roberto Cetina León.*



*Dr. David Fuentes González durante la clase muestra.*



*Rectora Ilsa Cervera en compañía de los alumnos de la Escuela Preparatoria durante la inauguración del Aula Google.*



## Festival de Artes Visuales FAVIC 2024

Estudiantes del séptimo semestre de la Licenciatura en Artes Visuales del benemérito Instituto Campechano, dieron inicio a la séptima edición del Festival de Artes Visuales, FAVIC, con la exposición Cine en el Arte.

El evento, con más de 50 piezas de arte elaboradas por los estudiantes de la Escuela de Artes Visuales "Domingo Pérez Piña", del Instituto Campechano, contó con la presencia de la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, quien en compañía de alumnas, alumnos, docentes y el director de la Escuela, Alejandro Pérez Falconi, inauguró la interesante y atractiva exposición que estará abierta al público de manera gratuita en el recinto del Extemplo de San José.

FAVIC, proyecto académico que desarrollan los estudiantes como parte de su formación profesional, en donde durante tres días se realizan talleres y conferencias con el objetivo de fortalecer e impulsar el conocimiento, habilidades y capacidades artísticas de los futuros profesionales en artes visuales egresados del I.C.

En la exposición se pueden apreciar pinturas, ilustraciones digitales, esculturas con la temática del Cine en el Arte; trabajos elaborados por la comunidad de la Escuela de Artes Visuales, así como cinco videos de estudiantes de la Universidad Standford, de San Francisco, Estados Unidos de Norteamérica.

Durante la inauguración del FAVIC se contó con la participación de la banda de música del género pop, conformado por alumnos de diversas escuelas.



*Ceremonia de inauguración del FAVIC 2024. Al centro: la rectora Ilsa Cervera Echeverría; en el extremo izquierdo, la Mtra. Dania Cu Horta, secretaria académica de la Escuela, y en el extremo derecho, el Mtro. Alejandro Pérez Falconi, director de la Escuela.*



*Alumnos del séptimo semestre de la Escuela de Artes Visuales en compañía de las autoridades educativas.*



*Trabajos expuestos en el marco del FAVIC 2024.*



## Primer Foro de Mercadotecnia “Be Marketing”

Estudiantes de la Licenciatura en Mercadotecnia fortalecen sus capacidades y habilidades al participar en el Primer Foro de Mercadotecnia titulado “Be Marketing” organizado como parte de las actividades académicas, vinculadas a la formación profesional de la comunidad estudiantil.

Durante el desarrollo del Foro, los estudiantes interactuaron a través de conferencias y presentación de expertos en temas como el Marketing de ayer y hoy, así como diversas experiencias enfocadas al empoderamiento profesional.

El evento fue Inaugurado por la rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, quien reconoció la iniciativa de la Escuela de Mercadotecnia por impulsar y fortalecer la preparación de los futuros mercadólogos y emprendedores del Estado.

Destacó el compromiso del benemérito Instituto Campechano de contribuir mediante el desarrollo de la educación de calidad y excelencia de formar profesionales capaces en la transformación de la sociedad con mayores oportunidades de bienestar y desarrollo de Campeche.

El evento académico se realizó en el Aula Magna “Benito Juárez” del I.C., con la presencia del director de la Escuela, Dr. Erick Ayuso Barahona, la comunidad estudiantil, docente, representantes del Gobierno del Estado, del sector empresarial y del comercio.



Primer Foro de Mercadotecnia “Be Marketing” realizado en el Aula Magna del Instituto Campechano.



Rectora del Instituto Campechano durante su mensaje a los alumnos, docentes y ponentes del Foro.



Autoridades educativas y ponente del Foro: De izquierda a derecha: rectora Ilsa Cervera Echeverría, Dr. Ramón Ismael León Ortega, ponente, y Dr. Erick Ayuso Barahona, director de la Escuela de Mercadotecnia.



## Concierto de Navidad

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, en compañía de directores académicos, administrativos y estudiantes de la Escuela de Educación Artística "Profa. Gloria Montero de Amaya", develó la fotografía de la Mtra. Ana María Pérez Abreu Lavalle, colocada en el muro que resguarda las imágenes de quienes han sido Decanas o Decanos en la historia de esta emblemática institución educativa.

Designada por el Consejo Superior con este título honorífico por los servicios prestados, antigüedad y experiencia profesional, la maestra Ana María es docente de la Escuela de Educación Artística desde hace 24 años, es fundadora y directora de la Orquesta Filarmónica Juvenil del Instituto Campechano, cuenta con el diplomado en música del Conservatorio de Toronto, Canadá, así como galardonada por el Congreso del Estado de Campeche en 2024 con la presea "María Lavalle Urbina", por su destacada aportación a la música.

Al finalizar la ceremonia de develación, la Decana recibió la felicitación y reconocimiento de las autoridades educativas, docentes y alumnos que se dieron cita en la segunda planta del Claustro "Tomás Aznar Barbachano", pasillo que aloja el muro de los Decanos y Decanas, integrado por una fotografía y reseña de cada personaje.





## Develan fotografía de la Mtra. Ana María Pérez Abreu Lavalle



*La rectora Ilsa Cervera Echeverría acompañada de la decana Ana Pérez Abreu Lavalle. Al fondo, el muro de los Decanos y Decanas.*



*Fotografía y reseña biográfica de la actual Decana del Instituto Campechano.*

La rectora Ilsa Beatriz Cervera Echeverría, en compañía de directores académicos, administrativos y estudiantes de la Escuela de Educación Artística "Profa. Gloria Montero de Amaya", develó la fotografía de la Mtra. Ana María Pérez Abreu Lavalle, colocada en el muro que resguarda las imágenes de quienes han sido Decanas o Decanos en la historia de esta emblemática institución educativa.

Designada por el Consejo Superior con este título honorífico por los servicios prestados, antigüedad y experiencia profesional, la maestra Ana María es docente de la Escuela de Educación Artística desde hace 24 años, es fundadora y directora de la Orquesta Filarmónica Juvenil del Instituto Campechano, cuenta con el diplomado en música del Conservatorio de Toronto, Canadá, así como galardonada por el Congreso del Estado de Campeche en 2024 con la presea "María Lavalle Urbina", por su destacada aportación a la música.

Al finalizar la ceremonia de develación, la Decana recibió la felicitación y reconocimiento de las autoridades educativas, docentes y alumnos que se dieron cita en la segunda planta del Claustro "Tomás Aznar Barbachano", pasillo que aloja el muro de los Decanos y Decanas, integrado por una fotografía y reseña de cada personaje.



*La decana Ana Pérez Abreu en compañía de la Rectora del I.C., del secretario académico, familiares y alumnos de la Escuela de Educación Artística.*